



Con homenaje a pioneros del evento comienza el XXII Coloquio Internacional de Antropología Física Juan Comas

- Organizado por la AMAB, la Dirección de Antropología Física del INAH y el Instituto de Investigaciones Antropológicas de la UNAM
- Se celebra en el Museo Nacional de Antropología el 6, 7, 8, 9 y 10 de noviembre desde las 9:00 horas

El antropólogo Juan Comas Campos nació en Alayor, Menorca, España, en 1900; refugiado de la Guerra Civil Española, arribó a México hacia 1939; su trabajo se enfocó en el análisis de restos óseos humanos de origen arqueológico y el poblamiento antiguo de Mesoamérica, abanderó la corriente indigenista y fue creador del Instituto de Investigaciones Antropológicas (IIA) de la UNAM, en 1973; ese legado y aportaciones motivó la creación de un coloquio en su honor en 1980, el cual se realiza cada dos años y que, en este 2023, llega a su vigésima segunda edición y se celebra en el Museo Nacional de Antropología (MNA).

El XXII Coloquio Internacional de Antropología Física Juan Comas, titulado "Reflexiones en torno a la Antropología Física en el nuevo milenio", es organizado por la Asociación Mexicana de Antropología Biológica (AMAB), el IIA, la Secretaría de Cultura del Gobierno de México, a través del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) y su Dirección de Antropología Física; además, conmemora los 85 años de la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH) y el 50 aniversario del IIA.

Durante la inauguración, el titular de la DAF, Axel Baños Necedal, expresó que el coloquio es un hito de la Antropología Física en México y punto de encuentro para discutir de la bioantropología nacional y mundial, así como de temas específicos como la ética en la disciplina antropológica.

Por su parte, la directora del IIA, Ana Bella Pérez Castro, señaló que en esta edición del coloquio se presentan 150 trabajos entre conferencias magistrales, simposios, ponencias, sesiones plenarias y de póster (pláticas a manera de clase), cuyos temas versan sobre antropología molecular y forense, cultura alimentaria, salud, corporeidad, ontogenia, patrimonio cultural, osteología, cultura de la paz, desigualdades, genética de poblaciones, paleoantropología y morfología craneofacial.



Recordó: “Aquel coloquio de 1980 propuesto por colegas y discípulos de Juan Comas pasó de ser un encuentro nacional a un evento académico internacional; a su vez, obtuvo el carácter itinerante, ya que inició en la Unidad de Seminarios Dr. Ignacio Chávez del Jardín Botánico de la UNAM; luego, el MNA; después, visitó Querétaro (1997), Zacatecas (1999), Veracruz (2001), Tlaxcala (2003), Campeche (2005), Chiapas (2007), Yucatán (2009), Oaxaca (2011), Colima (2013), Durango (2015), Morelia (2017) y Aguascalientes (2019)”.

En tanto, la presidenta de la AMAB, Miriam García Cuevas, detalló que hoy, al recordar y honrar a Juan Comas, también se mira hacia el futuro en cuanto a la Antropología Física, ya que los especialistas echan mano de nuevas tecnologías en la investigación y requieren el apoyo de otras disciplinas para comprender la variabilidad biológica de la especie humana y su relación con el entorno.

Como arranque de la jornada, se celebró la primera conferencia magistral del ciclo, titulada “Cartografía y génesis de la antropología física mexicana: actores, proyectos y confluencias”, a cargo del profesor de la ENAH, Miguel García Murcia, quien ofreció un panorama general sobre los pioneros de esta disciplina científica en México.

Posteriormente, fueron homenajeados Carlos Serrano Sánchez y Lourdes Márquez Morfín; el primero ha dedicado gran parte de su vida al estudio de la bioarqueología de los pueblos prehispánicos de México y está adscrito al IIA. La segunda, es profesora y pionera del Posgrado de Antropología Física de la ENAH, y su línea de investigación se centra en el estudio de las condiciones de vida y salud en poblaciones antiguas de México, así como epidemias en México durante los siglos XIX y XX.

El coloquio continúa el 7 de noviembre de 2023 con la conferencia magistral del investigador del INAH, Fernando González Dávila, sobre los inicios de la Antropología Física en Michoacán; el 8 de noviembre de 2023, la antropóloga Kate Spradley disertará sobre la identificación humana de restos de migrantes que cruzan la frontera México-Estados Unidos; para el 9 de noviembre de 2023, el paleoantropólogo John Hawks presentará nuevos estudios respecto a la raíz humana africana; y el 10 de noviembre de 2023 la antropóloga Cara Ocobok hablará de salud, obesidad y metabolismo. Las conferencias magistrales comienzan a las 09:00 horas, en el Auditorio Jaime Torres Bodet.

Además de la oferta académica, los asistentes pueden adquirir distintos volúmenes editoriales, ya que en el acceso al auditorio hay venta de libros especializados y artesanías de la Costa Chica de Guerrero, Valles Centrales e Istmo de Tehuantepec, Oaxaca, y Chiapas.